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  : يقع الإعلال بالحذف في الحالات التالية 

 الاسم المنقوص إذا نوّن بالضم أو الكسر حُذفت ياؤه :  -1

  

 إعرابه) نلاحظ أنّ الاسم الذي تحته خط هو اسم منقوص ، وقد جاء نكرة في حالة جرٍّّ 

فحذفت  ) رامي ( بدليل المضارع ) رمى : يرمي ( نوّن بتنوين الكسر  مضاف إليه ( ، وأصله:

ء مع تنوين حذفت اليا  رامي   أصلها : *      ياؤه منه ، وعوِّّض عنها بتنوين العوض ) رامٍّ ( 

 رام  ( وعوّض عن الياء المحذوفة بتنوين العوض فأصبحت )  رام)  فأصبحت (ي  رام) الكسر

 ). 

   قوص الاسم المن بدليل ) رمى : يرمي ( ، حذفت الياء من آخر : أصلها ) رامي (رام

 . . ) نوعه إعلال بالحذف حذف ياء المنقوص ( بتنوين الكسرنوّن لأنهّ اسم نكرة 

 تأمّل المثال الآتي :    

  ماهرٌ في لعب الكرة  رام  هذا. 

رابه إعحيث نلاحظ أن الاسم المنقوص الذي تحته خط قد جاء نكرةً  في حالة رفع )      

ذفت ح  ف بتنوين الضم) رامي ( بدليل المضارع ) رمى : يرمي ( نوّن      وأصله  خبر ( ،:

وَض  ) رامٍّ (    ياؤه منه ، وعوّض عنها بتنوين العِّ

ن ع( وعوّض  رام)  فأصبحت ( ي  رامالضم ) حذفت الياء مع تنوين   رامي   أصلها : 

 .(  رام  الياء المحذوفة بتنوين العوض فأصبحت ) 

   نقوص : أصلها ) رامي ( بدليل ) رمى : يرمي ( ، حذفت الياء من آخر الاسم الم رام

 .لأنهّ اسم نكرة نوّن بتنوين الضم . ) نوعه إعلال بالحذف حذف ياء المنقوص ( 

 

هو الاسم :  الاسم المنقوص

المعرب المنتهي بياء أصلية 

  روما قبلها مكسو وغير مشددة

 مثل قاضي ، ساعي
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سر او ، وكُالاسم المنقوص إذا جمع جمعًا مذكرًا سالمًا حُذفت ياؤه ، وضمَّ ما قبل الو -2

 :  ما قبل الياء 

 

 

 اعي ( وهو اسمقد جاءت جمعاً مذكرًا سالـمًا مفرده ) الدّ نلاحظ أنّ الكلمة التي تحتها خط       

مع جمعَ مذكرٍّ سالمـاً طرأ تغيّر على حرف العلةّ   ين ( هو )، فأصل ) الداّعمنقوص ، وحين ج 

ذفت ياء المنقوص وك سر ما قبل يا الجمع .   الداّعيْـيـنْ ( ، التقى ساكنان ؛ فح 

لامة ع اء الثانية) الياء الأولى هي ياء الاسم المنقوص ، والي الداعـيـيْـنْأصلها :  الدّاعين  -

 عوبقيت ياء الجم جمع المذكر السالم وكلاهما ساكن ، فحذفت ياء الاسم المنقوصجر 

يْن (  . ( وك سر ما قبلها فأصبحت ) الداّعِّ

 

ذفت الياء منعان : الي+  الداّعي -  . ( عينفأصبحت ) الداّ للتقاء الساكنين داّعيين : ح 

 

 

 

 

 

 

 

 تأمّل المثال التالي : 

 

 لكلّ تجديد وإبداع متميزون  الدّاعون 

نلاحظ أنّ الكلمة التي تحتها خط قد جاءت جمعاً مذكرًا سالـمًا مفرده ) الداّعي ( وهو       

مع جمعَ مذكرٍّ سالمـاً طرأ تغيّر على حرف العلةّ ، فأصل )  اسم منقوص ، وحين ج 

ذفت ياء  مّ ما قبل ياالاسم الداّعون ( هو ) الداّعيْـوْن ( ، التقى ساكنان ؛ فح   ءالمنقوص وض 

 مع .الج

ذفت الياء  الدّاعين   )الإجابة النموذجية ( : أصلها ) الداعيْيْن ( بدليل المفرد ) الداّعي ( ح 

من آخر الاسم المنقوص عند جمعه جمعاً مذكرًا سالمــًـا وك سر ما قبل الياء إشارة 

 على حذف الياء . ) نوعه إعلال بالحذف حذف الياء ( 
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جمع رفع  علامة واو) الياء هي ياء الاسم المنقوص ، وال نوْ الداعـيـْ أصلها :  نوالدّاعُ  -

 ا قبلهام ضمّ و وبقيت ياء الجمع المذكر السالم وكلاهما ساكن ، فحذفت ياء الاسم المنقوص

 . ن ( (و) الداّع    فأصبحت

 

ذفت الياء منعاوْ داّعيْ ن : الو+  الداّعي -  . ( اعونفأصبحت )الدّ  للتقاء الساكنين ن : ح 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ذفت ألفه ، وف تح -3  ء : و والياما قبل الوا الاسم المقصور إذا ج مع جمع مذكر سالمــًـا ح 

 

وطة نحو نحو العصا، أو ياء غير منق) ا (  على شكل اسم آخره ألف لينّة : الاسم المقصور -

 . الهدى

 

و اسم دنى ( وهنلاحظ أنّ الكلمة التي تحتها خط قد جاءت جمعاً مذكرًا سالـمًا مفرده ) الأ      

مع جمعَ مذكرٍّ سالمـاً طرأ تغيّر على حرف العلةّ ، فأصل ) الأدني  ن ( هو )مقصور ، وحين ج 

ذفت ألف المقصور وفتٌح ما قبل ياء الجمع .   الأدنايْْن ( ، التقى ساكنان ؛ فح 

 

ذفت الياء  الدّاعون   النموذجية ()الإجابة  : أصلها ) الداعيْوْن ( بدليل المفرد ) الداّعي ( ح 

من آخر الاسم المنقوص عند جمعه جمعاً مذكرًا سالمــًـا وضمّ ما قبل الواو إشارة 

 على حذف الياء . ) نوعه إعلال بالحذف حذف الياء ( 
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جمع لامة جر ع ، والياء الثانية قصورالاسم المألف هي  الألف)  يْناْ دنالأأصلها :  دنينالأ -

ا قبلها م وف تح قصور وبقيت ياء الجمعالاسم الم ألفالمذكر السالم وكلاهما ساكن ، فحذفت 

 . ( ( دنينفأصبحت ) الأ

ذفت الألفيْ الأدنى + ين : الأدناْ  -  ين . الساكنين فأصبحت الأدن لالتقاء منعاً ن : ح 

-  

 

 

 

 س كّن آخره ح ذف وسطه :الفعل الأجوف إذا  -4

 

  أو الذي يكون حرفه الثاني حرف علةّ )ألفاً أو واواً  الفعل هو:  الفعل الأجوف 

 ( ياءً 
 

 

صون ( يعند النظر في فعل الأمر )ص نْ ( نجد أن أصله ) صوْنْ ( بدليل المضارع ) صان :   

 وهو فعل أجوف س كّن آخره ؛ فح ذف وسطه لالتقاء الساكنين 

  : َمجرّدها ) صون ( وعرفنا أصل الألف من خلال الفعل المضارع ) صان : صان

ذلك وجب يصون (  وعند أخذ الفعل الأمر منها تصبح ) ص وْنْ ( ، وهنا التقا ساكنان ، ل

 حذف الواو فأصبحت ) ص نْ (

 

 

 

 

 

: أصلها ) الأدناين ( بدليل المفرد ) الأدنى ( حذفت الألف من  الأدنين    )الإجابة النموذجية (

آخر الاسم المقصور عند جمعه جمع مذكّر سالم وف تح ما قبل الواو إشارة على حذف 

 الألف )نوعه إعلال بالحذف حذف الألف ( 

الفعل : أصلها ) ص وْنْ ( بدليل ) صان : يصون ( س كّن آخر صُن    )الإجابة النموذجية (

 علال بالحذف حذف الواو ( إالأجوف فح ذف وسطه ) نوعه 
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شْ(        يْش من في المثال نفسه : –ومثله الإعلال في ) تعِّ ( س كّن  يشالع)  المصدر أصله تعٍّ

يْشْ ( ؛ فح ذف وسطه .  آخر الفعل الأجوف ) تعِّ

 

 

 

 

 

ه في الفعل المثال الواوي على وزن ) فَعلَ ( ومضارعه ) يفَْعِلُ( تحذف الواو من -5

 مضارعه وأمره ، وتحُذف في مصدره إذا عُوِّض عنها بتاء  آخره . 

 

 

 هو الفعل الذي يكون أوله حرف علةّ ) الواو (  الفعل المثال الواوي : 

 

د    دْ( أصله ) يوْجِّ جَدَ ( وَ ( من )  عند النظر في المثال السّابق نلحظ أنّ الفعل المضارع ) يـجِّ

ذفت الواو في المضا لْ ( ح  دْ ( رع ) يجَِّ وهو مثال واوي ، وزنه ) فَعَل ( ومضارعه وزنه  ) يفْعِّ

. 

 ذفت الواو لأن ل  ( ح  د ) يَفْعِّ وزنه )  (دَ جَ وَ )الفعل  ي ) المضارعة ( + وَجَدَ ) فَعَلَ ( : يوَْجِّ

د (( ومضارعه  عَلَ فَ  ل ( فأصبحت ) يَجِّ  . ) يفْعِّ

 

 

 

 

 

الفعل ( س كّن آخر  العيش)  المصدر ( بدليل تعيْشْ : أصلها ) تعِشْ    )الإجابة النموذجية (

 (  ياءعلال بالحذف حذف الإالأجوف فح ذف وسطه ) نوعه 

 

أصلها ) توجد ( بدليل المجرّد ) وجد ( حذفت الواو في المثال  تجد :   )الإجابة النموذجية (

ل ( عند أخذ المضارع منه ) نوعه  الواوي ) فعََلَ  لال إع( الذي مضارعه ) يفعِّ

 بالحذف حذف الواو ( 
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دْ( تجد الواو ت    فَعَلَ الفعل الأمر من ) وإذا أخذتَ  ل ( نحو )جِّ دْ (  ه ، فـ)حذف من، يفعِّ جِّ

ذفت الواو من الأمر ثمّ ح ذفت همزة الوصل تبعا لذلك . د ( ح   أصلها ) أوَْجِّ

 

 

 

 

دَ وعند أخذ المصدر من ) وجد ( نجده  فت حذ، أصله ) الوَجْد (  يكون حيث، (  ة) جِّ

دَ   ة (الواو من المصدر وعوّض عنها بتاء آخره فأصبحت ) جِّ

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ى الفعل الناقص ) الماضي والمضارع ( يحُذف حرف العلةّ من آخره عند إسناده إل -6

بل واو واو الجماعة أو ياء المخاطبة ، فإذا كان المحذوف الواو أو الياء ضُمّ ما ق

ل واو المحذوف الألف فتُح ما قبالجماعة ، وكُسر ما قبل ياء المخاطبة ، وإذا كان 

  الجماعة أو ياء المخاطبة .

 

 

( حذفت الواو في المثال  دَ جَ د ( بدليل المجرّد ) وَ جِّ وْ اأصلها )  : دْ جِ    النموذجية ()الإجابة 

ل ( عند أخذ الا الواوي ) فعََلَ  ذفت همزة الوصل  منه مر( الذي مضارعه ) يفعِّ  ثمّ ح 

 لال بالحذف حذف الواو (إع) نوعه 

( حذفت الواو في المثال  دَ جَ ( بدليل المجرّد ) وَ الوجدأصلها )  : ةدَ جِ    )الإجابة النموذجية (

ل ( عند أخذ ال الواوي ) فعََلَ  ضيفت تاء في ثمّ أ   مصدر منه( الذي مضارعه ) يفعِّ

 لال بالحذف حذف الواو (إع) نوعه آخره 
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 : هو الفعل الذي آخره حرف علةّ ) الف ،واو ، ياء ( الفعل الناقص -

نحو :  تلحق  آخرَ الفعلِّ للدلالة على جماعة الذكور ضمير رفع متصّلهي :  واو الجماعة -

 رفع فاعل . ن ، وتعرب ضمير متصل مبني في محلون / تشربويشرب : يشرب

: ضمير رفع متصّل للدلالة على المفرد المخاطبة ، نحو : تشرب :  ياء المخاطبة -

 ن ، وتعرب ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل .يـتشربـ

قصة ( لآخر ) ناانجدها أفعالا معتلةّ ين لتي تحتها خط في المثالين السابقعندما نتأمّل الأفعال ا 

فالماضي  ،تغيّر حين إسنادها إلى واو الجماعة أو ياء المخاطبة ، الحظ ما طرأ على آخرها من 

ذفت يا يَ ( وهو معتل الآخر بالياء ) ناقص ( ح  ؤه عند ) رض وا ( أصله ) رضيوا ( من ) رضِّ

 اء .إسناده إلى واو الجماعة ؛ بسبب التقاء الساكنين ، وضمّ ما قبل الواو عند حذف الي

  ذفت الواو )رضي( فعل ناقص عند إسناده إلى نعا مواو الجماعة تصبح ) رضيْوْا ( ، ح 

 لالتقاء الساكنين ،فأصبحت ) رضوا ( ثم ضمّ ما قبل الواو ) رض وا ( .

 

 

 

 

 ل ) رمواوإذا أسندتَ الماضي ) رمى(  أو ) دعا ( إلى واو الجماعة حذفت الألف أيضًا فتقو

 : دعوا( ولكن يبقى الفتح ما قبل الواو عند حذف الألف . 

 

 ذفت الأ اوْ ماْ ) ر ( فعل ناقص عند إسناده إلى واو الجماعة تصبحمى)ر نعا م لف( ، ح 

 . وا () رمَ  فأصبحت وبقي الفتح ما قبل الواو(  موالالتقاء الساكنين ،فأصبحت ) ر

 

 

 

 

: أصلها ) رضيوا ( بدليل المجرّد ) رضي ( حذفت الياء من وا رضُ    )الإجابة النموذجية (

مّ ما قبل الواو ) آخر الفعل الماضي الناقص عند إسناده لضمير واو الجماعة وض

 الناقص  (نوعه إعلال بالحذف حذف الياء من آخر الفعل

من آخر  لف( حذفت الأ مىا ( بدليل المجرّد ) روْ ماْ : أصلها ) ر مَوار   )الإجابة النموذجية (

ما قبل الواو ) نوعه فتح الفعل الماضي الناقص عند إسناده لضمير واو الجماعة و

 (من آخر الفعل لألفإعلال بالحذف حذف ا
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(  ىانت ) تسعإلى واو الجماعة ك اا قبل إسناده( تجدْه الفعل المضارع ) تسعوَْنَ أنعم النظر في 

ع خر المضار( ، حذفت الألف من آ اونَ ( ؛ فـ ) تسعوَنَ ( أصلها ) تسعَ ى لأنكّ تقول ) أنت تسع

 .لف  عند إسناده لواو الجماعة بسبب التقاء الساكنين ، وف تح ما قبل الواو عند حذف الأ

 

 (ذفت الأ تسعاَوْْن( فعل ناقص عند إسناده إلى واو الجماعة تصبح ) تسعى منعا  فل( ، ح 

 ( .صبحت ) تسعوَنوبقي الفتح ما قبل الواو فأ( تسعونلالتقاء الساكنين ،فأصبحت ) 

 

نت ) ( تجدْها قبل إسنادها إلى واو الجماعة كا مش ون) ت ومثلها في الفعل المضارع 

 من ياءل( ، حذفت ا أصلها ) تمشيْوْن ( مش ون( ؛ فـ ) ت مشي( لأنكّ تقول ) أنت ت مشيت

 ما قبل واو ضمّ آخر المضارع عند إسناده لواو الجماعة بسبب التقاء الساكنين ، و

 .  الياء عند حذف  الجماعة

 

 (ذفت ال تمشيْوْن( فعل ناقص عند إسناده إلى واو الجماعة تصبح ) تمشي منعا  ياء( ، ح 

 ( .وضمّ ما قبل الواو فأصبحت ) تمش ون( تمشونلالتقاء الساكنين ،فأصبحت ) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

: أصلها ) تمشيون ( بدليل ) أنت تمشي ( حذفت الياء من  تمشُون    )الإجابة النموذجية (

نوعه ) آخر المضارع الناقص عند إسناده لضمير واو الجماعة وضم ما قبل الواو 

 اء من آخر الفعل المضارع الناقص ( يإعلال بالحذف حذف ال
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  الإجابة 

 

 نسي ( حذفت الياء من آخر الماضي: أصلها ) نسيوا ( بدليل المجرد ) نسُوا  -1

لحذف الناقص عند إسناده لضمير واو الجماعة وضمّ ما قبل الواو ) نوعه إعلال با

 حذف الياء من آخر الفعل الناقص (
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 : الإجابة 
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نَ ( ي، تحمِ  خشُوا ، سمَوا ، اختفَوا ،)يسعَون ،تسعيَن ( ، ) ينجُون ، تنجِين( ، ) يحمُون -

 ،) ينهَون، تنهَينَ(

 

  : الإجابة 

 مصطفَون ، مصطفيَنَ  -

 المهتدُون ، المهتدِينَ  -

 الناجُون ، الناجِين -

 البانوُن ، البانيِن  -

 المرتضَون ، المرتضَين  -

 

 

 : الإجابة 

 صفْ ، استشرْ ، خَفْ ، استقمْ  -
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  : الإجابة 

 الياء ( يكن ) الواو ( ، الناهون ) الياء ( ، الواشين ) -1

 جنوا ) الألف ( ، اعتدوا ) الألف ، ألفوا ) الألف (  -2

 يرجون ) الواو( -3
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 المتقون ) الياء ( ، يشتهون ) الياء ( ، نمنوّا ) الألف (  -4

 تناسوا ) الألف ( ، نسوا ) الياء (  -5

 يقف ) الواو (  -6

 

  : الإجابة 
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  : الإجابة 

 ، يعظكم ) إعلال بالحذف حذف الواو( ينهى ) إعلال بالقلب قلب الياء ألفا (

 


